

Abril de 2024

Boletín Celam



Presidencia del Consejo Episcopal Latinoamericano – Celam

Mons. Jaime Spengler

Arzobispo de Porto Alegre
Presidente

Mons José Luis Azuaje Ayala

Arzobispo de Maracaibo
Primer Vicepresidente

Mons. José Domingo Ulloa, OSA

Arzobispo de Panamá
Segundo Vicepresidente

Mons. Santiago Rodríguez Rodríguez

Obispo de San Pedro de Macorís
Presidente del Comité de Asuntos Económicos

Mons. Lizardo Estrada Herrera, OSA

Obispo Auxiliar de Cusco
Secretario General

Redacción

P. Pedro Brassesco (Secretario General Adjunto del Celam)

Mg. Guillermo Sandoval (Director del Centro de Gestión del Centro de Gestión del Conocimiento)

P. Fabio Antunes (Director del Centro de Formación – Cebitepal)

P. Francisco Hernández (Director del Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral – Ceprap)

Dr. Óscar Elizalde (Director del Centro para la Comunicación – CPC)

Edición

Centro para la Comunicación del Celam

Diseño y diagramación

Milton Ruiz Clavijo

Con las debidas licencias eclesíásticas.

© Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño - Celam

Secretaría General del Celam

Avenida Boyacá No. 169D-75

Código postal 111166

PBX: 6014845804

secretariageneral@celam.org

www.celam.org

Sumario

<u>Participación del Celam en la Asamblea de la CNBB.....</u>	<u>5</u>
<u>El Celam en la Asamblea de la Conferencia Episcopal de Antillas</u>	<u>6</u>
<u>Comunión con la vida consagrada en la 49ª Junta directiva de la CLAR.....</u>	<u>7</u>
<u>Cebitepal inaugura la Licenciatura Canónica de Teología Pastoral</u>	<u>9</u>
<u>El caminar del Celam en abril.....</u>	<u>10</u>
<u>Reuniones y encuentros.....</u>	<u>10</u>
<u>Nombramientos episcopales</u>	<u>23</u>
<u>Renuncias.....</u>	<u>24</u>
<u>Fallecimientos</u>	<u>24</u>
<u>Invitaciones y anuncios</u>	<u>25</u>

Siglas

Celam: Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño.

CGC: Centro de Gestión del Conocimiento del Celam.

Cebitepal: Centro de Formación Bíblica, Teológica y Pastoral del Celam.

Ceprap: Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral del Celam.

Ceama: Conferencia Eclesial del Amazonía.

CPC: Centro para la Comunicación del Celam.

Reman: Red Eclesial y Ecológica de Mesoamérica.

Regchag: Red Eclesial Gran Chaco Acuífero Guaraní.

Repam: Red Eclesial Panamazónica.

PCN: Programa Centralidad de la Niñez.

Ceilac: Comisión de Ecología Integral de América Latina y el Caribe.

Participación del Celam en la Asamblea de la CNBB

El Celam estuvo presente en la 61.^a Asamblea de la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB, por sus siglas en portugués) realizada en el Santuario Nacional de Aparecida, del 10 al 19 de abril de 2024. Mons. Jaime Spengler asistió en calidad de presidente de la CNBB y del Celam, así como el secretario general, Mons. Lizardo Estrada Herrera, quien compartió con los obispos brasileños cuatro días de encuentro fraternal.

En la mañana del sábado 13 de abril, Mons. Estrada presentó la actual estructura de funcionamiento del Celam y las líneas de trabajo para el período 2023-2027. Destacó que el Celam es un organismo colegial de servicio a las Conferencias Episcopales y las Iglesias particulares, indicando que “en América Latina y el Caribe tenemos planteados dos ejes principales: Asamblea Eclesial que se realizó en 2021 y la Sinodalidad. Desde el Celam animamos el proceso de la sinodalidad. La sinodalidad es lo que la Iglesia espera para este tiempo, nos ha dicho el Papa; caminar juntos es el camino constitutivo de la Iglesia, una Iglesia participativa y corresponsable”.



El Celam en la Asamblea de la Conferencia Episcopal de Antillas

Mons. Lizardo Estrada Herrera, secretario general del Celam, y el P. Pedro Brassesco, secretario adjunto, participaron de la 68.^a Asamblea Plenaria de los Obispos de las Antillas, realizada en Nassau (Bahamas), del 14 al 19 de abril. Esta Conferencia está integrada por 21 circunscripciones eclesíásticas, siendo cinco arquidiócesis, 14 diócesis y dos misiones *sui iuris*.

Durante las jornadas de deliberación los representantes del Celam presentaron el camino de renovación y reestructuración realizado en el último tiempo, el Plan Global 2023-2027 y los servicios que el organismo ofrece a los obispos y a todo el Pueblo de Dios.

Mons. Estrada agradeció la oportunidad de conocer personalmente a los pastores de Antillas y aprender más sobre la Iglesia que peregrina en esta región, recordando que “no somos una superestructura ni una superconferencia, sino un espacio creado para fomentar la colegialidad entre los obispos de América Latina y el Caribe, y definir juntos caminos comunes para la misión de la Iglesia en el continente”.



Comunión con la vida consagrada en la 49.º Junta directiva de la CLAR

El secretario general del Celam, Mons. Lizardo Estrada Herrera, participó en la 49.º Junta Directiva de la Confederación de Religiosas y Religiosos de América Latina y el Caribe (CLAR), realizada en Tegucigalpa (Honduras) del 18 al 21 de abril.

Al saludar a los participantes del encuentro, Mons. Estrada consideró que es un “tiempo propicio para continuar fortaleciendo nuestros lazos de comunión para hacer posible una Iglesia más sinodal, bajo el signo de la participación de todos los que formamos parte del Pueblo de Dios, en la misión que el Señor nos confía”.



Destacó la riqueza de carismas y vocaciones de la vida religiosa, porque “esa es, también, nuestra mayor grandeza, nuestro principal tesoro, nuestro original aporte para consolidar una Iglesia sinodal desde los valores del Evangelio como nos pide el Señor: «el que quiera ser importante, que se haga servidor»”.

Además, el secretario general del Celam resaltó que esta experiencia de comunión entre obispos y vida consagrada tiene raíz en el misterio trinitario: “se realiza en el amor que, transformado en servicio y misión” para abrir espacios amplios para Dios y para los hermanos y hermanas.

Por ello, en el actual contexto, “nos sentimos comprometidos a responder juntos, desde nuestras vocaciones y desde nuestra común dignidad de bautizados, a los enormes desafíos que nos vinculan en la misión evangelizadora” concluyó Mons. Estrada.

Cebitepal inaugura la Licenciatura Canónica de Teología Pastoral

El Centro de Formación Cebitepal está llevando a cabo la Licenciatura Canónica de Teología Pastoral, una formación semipresencial dirigida a agentes de pastoral, sacerdotes, religiosas, religiosos, laicos y laicas.

Las clases presenciales tienen lugar desde el 8 de abril y se extenderán hasta el 31 de mayo en la sede del Celam, en Bogotá. Según el padre Fabio Antunes, coordinador de la licenciatura y director del Cebitepal, este programa tiene como objetivo formar agentes de pastoral preparados para impulsar procesos innovadores que promuevan la conversión pastoral, la sinodalidad y el permanente estado de misión.

El caminar del Celam en abril

Reuniones y encuentros

- **Encuentro de Comisión de Asesores de Teología India.** Tuvo lugar en Guatemala, del 2 al 5 de abril, con la participación del P. Francisco Hernández (director del Ceparap). Durante el mismo se preparó el segundo encuentro virtual con miras al VIII Simposio de Teología India que tendrá lugar en 2025.
- **Reunión del Núcleo de Derechos Humanos de la Repam.** Realizada el 3 de abril, de forma virtual, se hizo un seguimiento del plan de trabajo trazado en noviembre de 2023, resaltando la entrega de la cartilla versión popular y técnica de la guía para la incidencia política, la preparación de la cuarta escuela de derechos humanos y el seguimiento a los casos.
- **Asamblea virtual de la Comisión ampliada del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad.** Durante la asamblea virtual el 4 de abril se socializaron los avances en el plan de trabajo de la Comisión Animadora y las proyecciones del Plan Estratégico propuesto para 2024–2027, así como las cartas enviadas a las Conferencias Episcopales de la región para entrar en contacto con quienes manejan las pastorales de la mujer o afines. Se invitó a participar en el ciclo de formación virtual del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad.
- **Reunión del Equipo animador de la Red Latinoamericana y Caribeña para la Cultura del Cuidado.** El 4 de abril se reunió de manera virtual el equipo coordinador de esta red formada por las comisiones de prevención y protección de las Conferencias

Episcopales. Se avanzó en los pasos de acompañamiento e intercambio de experiencias propuestos en el encuentro realizado en Chile, en 2023, así como también en el discernimiento de los temas para el encuentro de este año, que tendrá lugar en Bogotá (Colombia) en el mes de septiembre.



- **Foro Interreligioso: “los aportes de los Actores de fe en las negociaciones de paz”.** El Consejo Interreligioso de Colombia, con el apoyo de Religiones por la Paz América Latina y Caribe y United States Institute of Peace, ofrecieron el 4 de abril, el Foro Interreligioso: “los aportes de los actores de fe en las negociaciones de paz”, cuyo objetivo centró la atención en hablar sobre el rol de las comunidades de fe en los procesos de negociación de paz.

En el foro participó Mons. Lizardo Estrada, secretario general del Celam, quien destacó que las intervenciones ofrecidas coincidieron con ese sueño común de trabajar por la dignidad de la persona humana, por la paz, la justicia, los derechos humanos, la casa común y la ecología del medio ambiente, por tanto, animó a mantener siempre este tipo de diálogo y a seguir buscando todo aquello que los une como Iglesias.

Asimismo, Mons. Estrada invitó a “formar y motivar a todos los que están detrás nuestro, a los grupos, a las personas, pero no solamente para que oren, sino para que se comprometan en la formación y la estructuración de una cultura de paz”.

- **Reunión con la Secretaría de Pastoral Afroamericana y del Caribe – SEPAC.** En la reunión desarrollada los días 6 y 7 de abril se hizo un seguimiento al plan de trabajo, se avanzó en la redacción de los aportes para el *Instrumentum laboris* del Sínodo, y en la organización del Encuentro de Pastoral Afro – EPA 2025, abordando el tema de la fundamentación teológica y relevo generacional.
- **Reunión del Comité de Coordinación Pastoral.** Con la participación de los directores y obispos coordinadores de los Consejos de los Centros Pastorales del Celam, en la reunión realizada el 8 de abril se realizó una evaluación del encuentro de secretarios generales, se presentó la propuesta de organización de encuentros por regiones y se compartieron las novedades de los centros, de los proyectos transversales y de la Dirección de Planeación.
- **III Diálogo territorial: “mujeres en el territorio, cuidadoras de la casa común”.** Promovido por la Regchag, el 8 de abril tuvo lugar este conversatorio virtual en el que participaron 76 personas. Las diversas panelistas propusieron que la organización es lo propio de la mujer; porque toda organización es un organismo vivo. Se presentaron diversas experiencias de trabajo territorial, destacando que hay muchos signos de vida, ya que las mujeres aman su territorio, donde se es alojado y se puede alojar. El territorio es la forma específica de convivencia de todos los seres con la tierra, que es vida y el centro integrador de la vida comunitaria.

Ingrese aquí para acceder al video del III Diálogo territorial:
<https://fb.watch/rZes8Pfutb/>



- **Retiro espiritual para catequistas.** Se realizó el 9 de abril, de forma virtual, con la presencia de 1.322 participantes en directo, pero que fue visualizado en diferido por alrededor de 10.000 personas. Fue facilitador al Padre Heriberto Cabrera SDB, de la Conferencia Episcopal de Chile. Ingrese al siguiente enlace para ver el video del retiro:
<https://youtu.be/HsGtWsCSaA0?list=RDCMUCemS45Mnt-gzhnruQeLH5csQ>
- **Reunión de la Red de Pastoral Familiar.** Realizada de forma virtual el 9 de abril, en esta reunión se presentó el documento de la Pastoral Familiar para la segunda sesión de la XVI Asamblea del Sínodo. La red está conformada por delegados de la pastoral familiar de las 22 conferencias episcopales de América Latina y el Caribe.
- **Reunión de la Comisión dinamizadora de Ecología Integral de América Latina y el Caribe.** El 10 de abril se reunió esta comisión para revisar los avances de las acciones de las

subcomisiones, el trabajo en el documento de identidad y misión, así como el estado de ejecución en el marco estratégico. Se analizaron instrumentos que deben ser asumidos y completados por las organizaciones miembros.

- **Reunión del equipo coordinador de la Red de Liturgia.** El 11 de abril el equipo que anima la Red de Liturgia, conformada por los departamentos y comisiones de liturgia de las Conferencias Episcopales, se reunió para avanzar en el proceso de creación de una instancia de formación superior en liturgia a través del Cebitepal. También se propuso la realización de un encuentro virtual para reflexionar sobre la liturgia en el marco del año de la oración preparatorio al Jubileo 2025.
- **Reunión de los responsables de comunicación de las Conferencias Episcopales.** Bajo la modalidad virtual, el CPC del Celam lideró el 11 de abril esta reunión con la participación del obispo coordinador del Consejo del CPC, el Director, los líderes de estrategia y medios y dos representantes del Dicasterio para la Comunicación, quienes compartieron con los responsables de comunicación de las Conferencias Episcopales el Plan estratégico del CPC 2023-2027, el itinerario previsto para el Jubileo del Mundo de las Comunicaciones (enero de 2025) y la propuesta detallada del encuentro presencial que tendrá lugar del 29 al 31 de julio en la sede del Celam, en Bogotá.
- **Encuentro de socios del Programa Centralidad de la Niñez.** La reunión presencial se realizó en la sede del Celam, el 11 y 12 de abril, con la participación de 13 representantes de los organismos asociados al programa: Celam, CLAR, CIEC, Fe y Alegría, World Vision y Movimiento con la niñez y la juventud.

Se hizo una revisión de los objetivos e indicaciones generales, recordando el marco referencial e identidad. Se dieron a conocer y se recibieron sugerencias sobre las iniciativas operativas del PCN, entre ellas la “Caminata Huellas de la Ternura” que está en

marcha, de manera que fue posible una evaluación a partir de logros y de las dificultades.



- **Reunión de Economía de Francisco y Clara.** El 11 de abril, en base a la metodología de la conversación en el Espíritu, se analizó el documento de Identidad del equipo conformado en la reunión presencial del mes de marzo. Se consideró necesario expresar mejor los objetivos y convicciones para poder ser inspiración para otros. Se valoró la inserción en las comunidades y el diálogo, no solo religioso, sino también con las organizaciones sociales.
- **Reunión de la Comisión Coordinadora de Pastoral Pueblos Originarios.** En la reunión del 12 de abril se revisó el plan de trabajo propuesto, y se dio lectura y dialogó en torno a la contribución que como pastoral se enviará al Sínodo. También se planteó la necesidad de estrechar lazos y comunicación con las Conferencias Episcopales que tengan Pastoral de Pueblos Originarios.
- **Reunión de la Pastoral Afro.** El 12 de abril, de manera virtual, se reunió la Pastoral Afro. Se analizó el documento propuesto para presentar a la Secretaría del Sínodo. Se sugirió introducir aspectos relacionados con los ministerios, la importancia de la presencia

de la mujer negra en la vida de la Iglesia, así como revisar la poca presencia de los afros en el ministerio episcopal.

- **Asamblea General de la Ceilac.** Fue realizada el 15 de abril con la participación de todas las organizaciones que la integran. Se dio a conocer el documento base de la red y se desatacô que es muy importante establecer vínculos con el mundo académico, para lo cual el CGC puede facilitar esta relación.

Se dio a conocer el Plan Estratégico y se pidió el apoyo para realizar una encuesta que iluminará los procesos que sean necesarios. De igual forma, se aprobó la incorporación a la Ceilac del Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad con los Pueblos de América Latina, Oscar Arnulfo Romero (Sicsal).

- **Reunión de mujeres de la Remam.** El 15 de abril tuvo lugar el primer encuentro virtual de Mujeres de la Red Eclesial Ecológica Mesoamericana (Remam) con 60 participantes de diversos países, culturas y pueblos originarios. El objetivo del encuentro fue animar hacia un potencial proceso sobre el papel de la mujer en la Iglesia y en la sociedad.

En el primer momento se propusieron los desafíos de las mujeres en el bioma mesoamericano: el acceso al agua, diversas violencias, espacios que se cierran en la Iglesia, jóvenes en diversidad de riesgos, el clericalismo, exclusivismos de círculos cerrados, diversidad de prejuicios, invasión de territorios por grandes emporios; visiones de espiritualidades alienantes; la seguridad ciudadana muy debilitada; machismos, patriarcados, que dejan pocas posibilidades a la mujer. Por otra parte, el segundo momento de la reunión permitió explicar lo que es el Celam y el Cepar. Particularmente el proceso de reestructuración del Celam y la Asamblea Eclesial. Aquí se señala que es muy importante visibilizar lo que se hace.

- **Reunión de la Comisión dinamizadora de la Plataforma de derechos humanos, paz y democracias.** En la reunión realizada el 15 de abril se revisó el proceso de planificación,

presupuestos, marco estratégico, y el potencial diseño de proyectos y búsqueda de apoyos.

- **Webinar: “mujeres en sinodalidad” organizado por la CIRM.** La Conferencia de Superiores Mayores de Religiosos y Sociedades de Vida Apostólica de México realizó el 16 de abril este encuentro virtual como fruto del webinar “mujeres en sinodalidad” convocado por la Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad en el mes de marzo. Se propuso como un espacio para la escucha y la reflexión en torno a las realidades de las mujeres de la vida religiosa en México.
- **Encuentro de los equipos del Ceprap y del CPC.** El 16 de abril se llevó a cabo esta reunión bilateral entre los integrantes de estos dos Centros Pastorales del Celam, con el propósito de coordinar acciones conjuntas en el marco de los procesos que se llevan adelante.
- **Reunión de la Comisión de Asesoría de Teología India.** En la reunión virtual realizada el 16 de abril se garantizó el apoyo del Centro para la Comunicación del Celam al II Encuentro Virtual y al VIII Simposio de Teología India.
- **Encuentro “Comunidad caminando por la paz”.** En este encuentro realizado el 17 de abril hubo un reconocimiento a Mons. Juan Gerardi, se hizo memoria del curso de comunicaciones y se informó que se completó el mapeo y el sondeo de necesidades. Se adelantaron instancias de formación previstas y en el campo de la incidencia se hizo una sistematización de experiencias que será presentada próximamente.
- **Reunión preparatoria del Encuentro de Pastoral Afro.** Se realizó el 17 de abril con la participación de la Comisión latinoamericana, la Pastoral Afro de Argentina y la Dirección de Planeación del Celam para avanzar en los preparativos del Encuentro de Pastoral Afro 2025 que tendrá lugar en Luján (Argentina). El lema elegido es “Manuel de la Virgen de Luján, el rostro afroamericano del pueblo peregrino”. Los temas que se abordarán será la

“celebración del amor preferencial de la Virgen hacia los descartados de la historia” y “el acontecimiento de Luján como parábola de la dignidad, la libertad, y la visibilidad”.

- **Reunión con el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral.** El 19 de abril se realizó una reunión con la Dra. Alessandra Silvi, Coordinadora Regional de las Américas de la Sección Escucha y Diálogo del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral, con quien se conversó sobre los procesos que desarrolla el Ceparap. Se hizo un especial énfasis en el Encuentro entre plataformas de acción pastoral que se realizará del 13 al 17 de mayo del 2024 en el Celam.
- **Reunión presencial con la Pastoral Afro de Argentina.** Tuvo lugar en Luján (Argentina), el 20 de abril, donde participó el P. Francisco Hernández (director del Ceparap) y en la cual se avanzó en la coordinación del Encuentro de Pastoral Afro 2025.

Retiro virtual de Pascua para niños y adolescentes. En atención a lo expresado por la Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe, sobre la prioridad de “defender los derechos de los niño/as y jóvenes a tener una familia y a ser cuidados y educados con amor”, el 20 de abril se realizó de manera virtual el retiro espiritual donde participaron más de 350 niños/as y adolescentes del continente latinoamericano y caribeño. De esta forma se dio continuidad a una serie de retiros espirituales propuestos por el Celam en tiempo de Cuaresma y Pascua. Puede acceder al video-memoria del retiro aquí: <https://www.youtube.com/live/mrT3IWnQ2aU?si=XvbwHu2iy9P2eWMJ>

- **Segunda reunión mensual del Comité de Coordinación Pastoral.** En esta segunda reunión del mes, llevada a cabo el 22 de abril, se avanzó en el discernimiento para la organización de encuentros regionales, a fin de poner en marcha una articulación más concreta entre las Conferencia Episcopales de cada región. También se intercambiaron novedades sobre el trabajo de cada centro y la coordinación de los proyectos transversales: ecología

integral, pacto educativo global, Iglesia sinodal en salida e itinerarios del discipulados misionero.

- **Lanzamiento de la Ruta Laudate Deum.** El 22 de abril, en el marco del Día Internacional de la Madre Tierra, se llevó a cabo a través de las redes sociales, el lanzamiento de la “Ruta Laudate deum”, una iniciativa promovida por la Comisión de Ecología Integral (Ceilac), adscrita al Ceprap del Celam. Se trata de una instancia de articulación para que las organizaciones y redes territoriales integrantes puedan generar espacios de incidencia en busca del bien común. El evento fue también la presentación formal de la Ceilac, articulada por 23 organizaciones, todas ellas trabajando en la línea de la protección y defensa del agua, la tierra y el territorio. Puede accederse al video-memoria del evento aquí: <https://www.youtube.com/live/a22E3iHEhBM?si=csB2Dd-VcmcKq5pVM>
- **Reunión con entre el CPC y Cameco.** Con la participación del referente para América Latina del Consejo Católico de Medios de Comunicación (Cameco), el 22 de abril se desarrolló una reunión con el Director del Centro para la Comunicación del Celam, Óscar Elizalde Prada, en la que también participó el secretario adjunto del Celam, el P. Pedro Brassesco, y la líder de medios del CPC, Paola Calderón Gómez. Cameco es una consultoría especializada en medios de comunicación en África, Asia, América Latina, Europa Central y del Este, Oriente Medio y el Pacífico. Este encuentro posibilitó explorar proyectos conjuntos y espacios de mutua colaboración en espíritu de servicio y sinodalidad.
- **Encuentro presencial “Semana de los pueblos indígenas” en la Diócesis de Oran (Argentina).** Fue un encuentro organizado por la Pastoral Aborigen de la Diócesis de Orán durante los días 23 y 24 de abril. Contó con una participación de 60 personas procedentes de varias etnias. También estuvo presente el P. Francisco Hernández, director del Ceprap. Fue un paso importante en orden a reconocer las diversidades para ser Iglesia misionera

y sinodal. Se profundizó en la escucha de los territorios y en la reflexión sobre una perspectiva de los derechos humanos para colaborar en la transformación de las realidades que sufren los pueblos. De igual forma, se valoró la importancia de los encuentros presenciales, escuchando a los jóvenes.

- **Reunión del Equipo animador de la Red Latinoamericana y Caribeña para la Cultura del Cuidado.** En esta nueva reunión del equipo se continuó organizando el encuentro de comisiones de cuidado y protección de Conferencias Episcopales de septiembre próximo y se propuso la realización de un conversatorio sobre las líneas marco que ha difundido el Pontificio Consejo de Protección de Menores.
- **IV Diálogo territorial: “migración, viacrucis de la humanidad”.** El 25 de abril se llevó a cabo el 4.º Conversatorio organizado por la Regchag, que expuso diversos aspectos de la difícil realidad migratoria. Así lo desgranaron –tanto con informaciones concretas como son sus propias experiencias en los territorios– la hermana Dolores Palencia, el padre jesuita Rafael Moreno, el sacerdote Flavio Lauría y el profesor Gerardo Cruz, coordinados por el secretario ejecutivo de Regchag, Miguel Cruz.
- **Encuentro presencial “Hacia la Tierra sin mal”.** Organizado por la Regchag y el Movimiento Nacional Cuidadores de la Casa Común, este encuentro se desarrolló los días 26 y 27 de abril en Paraná (Argentina). Con el objetivo de potenciar los Diálogos Territoriales por el agua.

Fue un encuentro de escucha colectiva que permitió identificar dolores y esperanzas que tienen las organizaciones y habitantes del territorio del litoral argentino y aledaños –bioma Acuífero Guaraní– respecto al acceso, contaminación, soberanía y cuidado del agua. En este espacio también se le dió vida al “Pacto por el Agua” que permitirá iniciar un proceso de defensa y cuidado de este recurso vital en el contexto de la Regchag.

- **Red de Comisiones Nacionales de Catequesis.** El encuentro virtual tuvo lugar el 30 de abril y participaron representantes de 16 departamentos y comisiones de catequesis de conferencias episcopales. Permitted avanzar en la construcción del aporte para la siguiente fase del Sínodo. También se hizo una evaluación del retiro virtual de Pascua para catequistas que alcanzó una gran participación.



- **Iniciativa para el fortalecimiento de la cultura del mapeo como herramienta de acción profética pastoral de las redes territoriales de ecología integral.** Se realizaron reuniones con secretarios ejecutivos y equipos de las RETEIS (Remam, Regchag y Repam). Con esta iniciativa se busca conocer y articular las iniciativas de mapeos, diagnósticos o similares que estén trabajando las redes, identificar puntos comunes para tener una mirada regional, conectar los mapeos de América Latina y el Caribe, y definir un itinerario conjunto en torno a la cultura del mapeo en la iglesia de la región.

Ciclo de formación virtual del Eje Mujeres en la Iglesia y la Sociedad. El curso desarrolla un Subsidio Pastoral comprendido

por cinco charlas a desarrollarse durante 2024, en respuesta a las necesidades de fundamentación y formación sobre el tema, expresadas por las personas participantes del proceso de la Comisión Animadora del Eje Mujeres en la Sociedad y la Iglesia. La primera charla realizada el 30 de abril y tuvo como tema central: “paradigmas y fundamentos bíblicos”. La charla estuvo a cargo de la Dra. María Helena Morra, el evento contó con la participación de 400 personas. Se puede acceder al enlace para información y materiales aquí: https://drive.google.com/drive/folders/1T2tBvu1tJsLoFl-8oTuqCucplCy3gVzH?usp=drive_link

Nombramientos episcopales

- 2 de abril: Mons. Guillermo Teodoro Elías Millares, obispo auxiliar de Lima (Perú) fue nombrado Administrador Apostólico de Piura (Perú)
- 3 de abril: Mons. Carlos Alberto Breis Pereira, O.F.M., arzobispo coadjutor de Maceió (Brasil), asume el gobierno pastoral de la arquidiócesis por renuncia de su predecesor.
- 3 de abril: el Papa Francisco nombra obispo de Tenancingo (México) al P. Víctor Carabés Chávez, M.N.M., director de la Escuela Hogar de Mérida, en la arquidiócesis de Yucatán.
- 5 de abril: el Santo Padre nombra obispo auxiliar de La Serena (Chile) a Mons. Enrique José Balzan, del clero de Copiapó, vicario general, asignándole la sede titular de La Imperial.
- 19 de abril: el Papa Francisco nombra obispo auxiliar de la arquidiócesis metropolitana de Portoviejo (Ecuador) al P. Ramiro Alejandro Herrera Herrera, del clero de la arquidiócesis metropolitana de Guayaquil, hasta ahora vicario general de la diócesis de Babahoyo, asignándole la sede titular de Medeli.
- 24 de abril: el Papa Francisco nombra obispo de la diócesis de Petrolina (Brasil) a Mons. Antônio Carlos Cruz Santos, M.S.C., trasladándolo desde la sede de Caicó.
- 30 de abril: El Papa Francisco nombra obispo de la diócesis de Araçuaí (Brasil) al P. Geraldo dos Reis Maia, del clero de la arquidiócesis de Uberaba, hasta ahora rector del Seminario Propedéutico y administrador parroquial de São José en Uberaba-MG.

Renuncias

- 2 de abril: Mons. José Antonio Eguren Anselmi, S.C.V., arzobispo de Piura (Perú).
- 3 de abril: Mons. Antônio Muniz Fernandes, O.Carm., arzobispo de Maceió (Brasil).
- 24 de abril: Mons. Francisco Canindé Palhano, obispo de Petrolina (Brasil).
- 30 de abril: Mons. Mons. Esmeraldo Barreto de Farias, obispo de Araçuaí (Brasil).

Fallecimientos

- 1 de abril: Mons. José Trinidad González Rodríguez, obispo auxiliar emérito de Guadalajara (México).
- 15 de abril: Cardenal Pedro Rubiano Sàenz, arzobispo emérito de Bogotá (Colombia).

Invitaciones y anuncios



- **Congreso latinoamericano y caribeño de teología en clave sinodal**

El Celam anuncia la realización del primer Congreso latinoamericano y caribeño de “Teología en clave sinodal para una Iglesia sinodal”. El Congreso se celebrará en la sede del Celam, en Bogotá (Colombia), del 9 al 11 de agosto de 2024.

Será un espacio para impulsar una mayor comunión en el camino de la reflexión teológica católica latinoamericana y caribeña al servicio de una Iglesia sinodal y de un modo creativo y sinodal de hacer teología.

Más información: <https://cngcelam.haif.app/>

- **Segundo Encuentro de responsables de prevención de Abusos de las Conferencias Episcopales de Latinoamérica y el Caribe**

Se realizará en la sede del Celam, en Bogotá, del 3 al 5 de septiembre de 2024. Están invitados a participar dos representantes de las comisiones de prevención de las Conferencias Episcopales (el obispo responsable y un integrante del equipo) y miembros de comisiones de otros organismos eclesiales continentales (CLAR, Cáritas, etc.).

Organiza: Celam, Red Latinoamericana y Caribeña para la Cultura del Cuidado y Conferencia Episcopal de Colombia.

- **Curso presencial para Obispos: “Media training y estrategias de comunicación en situaciones de crisis”**

El objetivo de este curso regional y presencial, organizado por Cebitepal, es formar y capacitar a los obispos de América Latina y el Caribe en la relación e interacción con los medios de comunicación. Se llevará a cabo en la Ciudad de Panamá del 13 al 17 de mayo, con una edición en Brasil del 10 al 14 de junio, en Brasilia (Brasil). Inscripciones abiertas: https://bit.ly/media_brasil_cebitepal



- **Taller presencial “envejecer juntos en comunidad”**

En la sede del Celam se realizará el curso taller presencial “envejecer juntos en comunidad”, dirigido a comunidades religiosas, cuidadores de personas mayores y público en general interesado en el tema, del 20 al 23 de mayo. Más información en: <https://bit.ly/3JniA10->

- **Escuchatorio virtual “somos pueblo, comunidades entre culturas”**

Organizado por las Comunidades Eclesiales de Base y el Centro de Formación Cebitepal, el 3er Escuchatorio virtual “somos pueblo, comunidades entre culturas” tendrá lugar el 22 de mayo a las 06:00 PM (hora de Colombia) y ofrecerá espacio para tres experiencias:

- Honduras Garífona
- Equipo Itinerante de la Amazonía
- Celebrador comunitario de México indígena.



CELAM
CONSEJO EPISCOPAL
LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO